

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

На грядущей XIX Апрельской международной научной конференции НИУ ВШЭ (Москва, 10–13 апреля 2018 г.) впервые состоится круглый стол главных редакторов журналов НИУ ВШЭ. Дело в том, что в последние годы в НИУ ВШЭ появился ряд новых научных журналов, а ранее созданные журналы приняли новые стратегии развития и добились определенного признания, войдя, помимо Russian Science Citation Index, в международные базы цитирования Scopus и Web of Science (ESSI). Многие журналы переходят на платформу для рецензируемых научных изданий Open Journal Systems. Каким видится будущее журналов? Какие материалы и каких авторов они ожидают? Как меняются требования к журнальным публикациям? Эти вопросы станут предметом обсуждения на круглом столе, где будет также представлен журнал «Экономическая социология».

Несколько слов о новом номере журнала.

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью *И. В. Четвериковой* (научный сотрудник Института проблем правоприменения при Европейском университете в Санкт-Петербурге) «Мобилизация уголовного закона бизнесом и государством: социально-экономический статус обвиняемых и предварительное заключение по экономическим делам». Статья посвящена социальному неравенству обвиняемых при избрании им меры пресечения в процессе расследования экономических дел с разными типами потерпевших. Результаты исследования показывают, что состав преступления, криминальная история, пол, гражданство и место жительства обвиняемого имеют существенное значение при принятии следствием и судом решения о заключении под стражу.

В рубрике «**Переводы**» мы публикуем «Введение» к книге профессора истории им. Кэтрин и Шелби Каллом Дэвисов факультета истории Колумбийского университета *Адама Туза* «Цена разрушения. Создание и гибель нацистской экономики». Автор предложил радикально новое описание Второй мировой войны. Он утверждает, что глобальный баланс экономической и военной силы с самого начала складывался совершенно не в пользу Германии, и именно с целью предупредить угрозу с Запада Гитлер бросил свои недооснащенные армии на беспрецедентное и в конечном счёте обернувшееся крахом завоевание Европы. Перевод с английского *Николя Эдельмана* под научной редакцией *Артёма Космарского*. Публикуется с разрешения Издательства Института им. Е. Т. Гайдара.

В рубрике «**Дебюты**» печатается статья *Д. М. Асатурян* (стажёр-исследователь ЛЭСИ НИУ ВШЭ) и *В. Э. Ергуневой* (студентка департамента социологии НИУ ВШЭ) «Съесть или не съесть? Современная модель потребления через призму выбрасывания продуктов питания: на примере москвичей». На основе 22 глубинных интервью была предпринята попытка выявить смысловые контексты, удерживающие информантов от выбрасывания продуктов питания или же стимулирующие такое выбрасывание. Выяснено, что, помимо ожидаемых рациональных установок, связанных с оптимизацией использования продуктов питания, наблюдается социальная укоренённость практик выбрасывания или сбережения продуктов питания, которые также осмысливаются в ракурсе дихотомии «достаток — бедность», корни которой уходят в «гастрономические травмы», пережитые российским обществом в XX веке.

В рубрике «**Расширение границ**» публикуется статья канд. соц. н. *Р. Е. Бумагина* (генеральный директор исследовательского агентства «Рефакта») и канд. соц. н. *Д. М. Rogozina* (старший научный сотрудник Института социологии ФНИСЦ РАН, заведующий лабораторией методологии социальных исследований Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС при Президенте РФ) «Критика опросного подхода к анализу взаимного сходства во внешнем виде потребительских продуктов внутри одной товарной категории». Задача данной статьи — создать основу для научной критики методических решений, применяемых российскими социологами, которые выступают поставщиками доказательств в спорах хозяйствующих субъектов. Критика доминирующего в российской практике опросного подхода представлена через описание альтернативного экспериментального плана.

Также в рубрику «Расширение границ» включена статья д. ист. н. *А. В. Коротаева* (заведующий Лабораторией мониторинга рисков социально-политической дестабилизации НИУ ВШЭ), *А. А. Хохловой* (стажёр-исследователь Лаборатории мониторинга рисков социально-политической дестабилизации) и д. техн. н. *С. В. Циреля* (Санкт-Петербургский горный университет) «Безработица как предиктор социально-политической дестабилизации в странах Западной и Восточной Европы». В статье рассматривается влияние безработицы на политическую дестабилизацию в непосткоммунистической (Западной) и посткоммунистической (Восточной) Европе. Используются данные Всемирного банка по ежегодным уровням безработицы в 45 странах Европы и численные значения показателей нестабильности из базы данных CNTS за 1991–2014 гг. Полученные результаты показали сильную положительную корреляцию между безработицей и социально-политической дестабилизацией в западных странах и слабую отрицательную — в посткоммунистических. Определено, что главной причиной различных реакций на безработицу являются размеры, сроки и условия выплат социальных пособий, а дополнительным фактором — трудовая миграция из Восточной Европы в Западную.

В рубрике «**Новые книги**» канд. ист. н. *Н. В. Конрой* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) рецензирует книгу шведского антрополога *Лотты Бьёрклунд Ларсен*, которая пытается выяснить, почему малые предприниматели ошибаются при заполнении налоговых деклараций. В этой книге о достижении налоговой справедливости также рассказывается, как налоговый орган оправдывает свою миссию и легитимирует свои интерпретации закона в глазах шведского общества, для того чтобы обеспечивать справедливый вклад каждого, поощрять желание людей участвовать и поддерживать налоговую дисциплину.

Канд. соц. н. *Р. Н. Абрамов* (НИУ ВШЭ) подготовил рецензию на книгу этнографа *Джерemi Морриса* «Повседневный постсоциализм: сообщества рабочего класса в российской периферии». Книга основана на этнографическом исследовании жизни и труда населения провинциального индустриального российского города Излучино в 2009–2012 гг. Автор анализирует социальное положение жителей Излучина и описывает их семейные, трудовые, биографические траектории, показывает, как на смену мягкому патернализму советских предприятий приходят жёсткие менеджеральные модели управления.

В заключение мы анонсируем XIX Апрельскую международную научную конференцию по проблемам развития экономики и общества, проводимую НИУ ВШЭ при участии Всемирного банка в Москве 10–13 апреля 2018 г. Приводится программа секций, которые могут вызвать интерес экономсоциологов.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

The program of the forthcoming XIX April International Academic Conference on Economic and Social Development arranged by the Higher School of Economics (HSE) in Moscow, April 10–13, 2018 will include a roundtable of editors-in-chief of the academic journals published by the HSE. This is the first time such an event has been offered. The point is that some new journals were established by the university over the last several years. Concurrently, previously established journals developed new strategies and obtained formal recognition by being accepted into the Russian Science Citation Index, Scopus, and Web of Science—Emerging Sources Citation Index (ESSI). Many journals began moving to the Open Journal Systems, an open source software for the management of peer-reviewed academic journals. What are the prospects for further development of academic journals at the HSE? What types of papers are most often invited? How are contributors' guidelines being changed? These issues will be subjects for discussion at the roundtable. *The Journal of Economic Sociology*, no doubt, will participate in this event.

Meanwhile, let us say a few words about the new issue of our journal.

Iryna Chatsverykova (Research Fellow of the Institute for the Rule of Law at the European University at St. Petersburg) presents a paper entitled “Mobilization of Criminal Law by Business and State: Socio-Economic Status of Defendants and Pretrial Detention in Economic Cases.” Using police data on all defendants charged from 2013–2014 in Russia with economic and corruption crimes, the author examines how the socio-economic status of the defendant and the type of the victim are related to pretrial detention decisions. Results indicate that not only the offense, but also the defendant's criminal history, gender, citizenship, and place of residence weigh heavily in investigatory and judicial decision-making on detention in economic and corruption cases.

We publish a new translation of the “Introduction” to *Adam Tooze's* (Kathryn and Shelby Cullom Davis Professor of History, Department of History, Columbia University of the City of New York) *The Wages of Destruction: The Making and Breaking of the Nazi Economy*. Tooze has written a radical new history of the Second World War. He argues that a global balance of economic and military forces did not initially favor Hitler. With the goal of preventing the threat from the West, he sent poorly armed troops to conquer Europe, which then led to the crash of his intentions.

In the section entitled “*Beyond the Borders*,” we publish a paper by *Roman Bumagin* (Ph.D. in Sociology, Director of REFACTA) and *Dmitry Rogozin* (Ph.D. in Sociology, Senior Researcher, Institute of Sociology, SIC RAS, Head of Laboratory of Social Research Methodology, Institute of Social Analysis and Forecasting, RANEPa under the President of the Russian Federation) entitled “Criticism of Interview Approach in Examining Similarity of Appearance of Products Belonging to the Same Product Category.” The aim of the paper is to create the basis for scientific criticism of methodological decisions applied by sociologists. This criticism of the interview approach dominating Russian practice of sociological expertise in intellectual property trials is presented through the description of an alternative experimental plan.

Dr. *Andrey Korotayev* (Head of the Laboratory for the Monitoring of Socio-Political Destabilization Risks of the Higher School of Economics), *Alina Khokhlova* (Research Associate of the Laboratory for the Monitoring of Socio-Political Destabilization Risks of the Higher School of Economics), and Dr. *Sergey Tsirel* (Chief Researcher of the Institute of Mining Geomechanics and Mine Surveying, St. Petersburg) present a paper entitled “Unemployment as a Predictor of Socio-Political Destabilization in Western and Eastern Europe.”

Their work examines the impact of unemployment on political destabilization in non-post-Communist (Western) and post-Communist (Eastern) Europe. The authors use World Bank data on annual unemployment rates in 45 European countries and numerical values of instability indicators from the Cross-National Time-Series Data Archive (CNTS) database for 1991–2014. The results indicate a strong positive correlation between unemployment rate and socio-political destabilization indicators in non-post-Communist countries and a weak negative correlation in post-Communist ones. The primary reason for different reactions to unemployment originates in the differences in amounts, timing, and conditions for social payments. Additional factors are associated with the labor migration from the East to the West in Europe.

Daria Asaturian (Research Assistant, Laboratory for Studies in Economic Sociology, Higher School of Economics) and *Valeriya Erguneva* (BA Student, Faculty of Social Sciences, Higher School of Economics) present their paper “To Eat or Not to Eat? The Modern Consumption Model Through the Prism of Food Wasting: Moscow Citizens Case.” This research is based on 22 in-depth interviews and attempts to identify the semantic contexts that keep informants from wasting food or that stimulate food waste. They reveal that, in addition to the expected rational attitudes associated with the optimization of food management, this issue can be interpreted in terms of the informant’s values, coupled with the social embeddedness of the practices of throwing out or saving food products, with the roots originating in Soviet history and transmitted through the following generations.

Natalia Conroy reviews Björklund Larsen's book, *Shaping Taxpayers: Values in Action at the Swedish Tax Agency* published by Berghahn Books in February of 2017. It is an ethnography written as a “social biography of things,” which is not a rare case in modern Western anthropology. The work examines a report by in-house analysts of the Swedish Tax Agency based on their own two-year research into errors made by small businesses on their annual tax returns. The author attempts to understand how the Agency obtains its information about tax compliance and uses it to motivate citizens to comply. It also considers to what extent the Agency itself is shaped by taxpayers’ perceptions of fairness and by their way of defining the boundaries between private and public and between household and business in everyday life.

Dr. *Roman Abramov* (Higher School of Economics) provides a review of Jeremy Morris’s *Everyday Post-Socialism: Working-Class Communities in the Russian Margins* published by Palgrave Macmillan in 2016. This ethnographic study examines the life and work of the population of the provincial industrial Russian town of Izluchino from 2009–2012. The author explores the social positions of Izluchino inhabitants and describes their families, labors, and biographical traces. This study also shows how rigid managerial models of business administration changed former soft paternalism in the management of soviet enterprises.

Finally, we would like to draw your attention once more to the XIX April International Academic Conference on Economic and Social Development, which is arranged by the Higher School of Economics in collaboration with the World Bank in Moscow and will take place April 10–13, 2018. We publish information on the conference sessions that might be of interest to economic sociologists.